La Razón

INE advierte que cifra podría crecer

En vilo, instalación de 175 casillas en 9 estados

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

e las más de 170 mil casillas a instalarse el domingo 2 de junio, al menos 175 en nueve entidades federativas serán dadas de baja a causa de conflictos comunitarios e inseguridad en el país.

El presidente de la Comisión de Organización Electoral del INE, Martín Faz Mora, detalló que el estado en donde más casillas no serán instaladas es Michoacán, con 88; le sigue Chiapas, con 66; en Oaxaca y Jalisco, cinco, respectivamente; en Nuevo León, tres; Tlaxcala, dos; y en Ciudad de México, Nayarit y Sinaloa, uno.

De este total, el motivo de la no instalación de 170, que representan 62 por ciento, fueron los conflictos políticos, sociales o agrarios; mientras que en el 38 por ciento se debió a la inseguridad.



POR USOS y costumbres, habitantes de algunos municípios de Chiapas y Michoacán advirtieron que no permitirán la instalación de casillas, según el INE.

Sobre esta última situación, aseguró que a pesar de ésta, el personal del INE ha podido desplegarse incluso en zonas con situaciones de inseguridad pues "no ha habido obstaculización específica en materia de capacitación".

Faz Mora aclaró que en el caso de Chiapas aún no se formalizaba hasta anoche la baja de las casillas, debido a que esto debe ser aprobado por el Consejo Distrital correspondiente que sesionará hasta este viernes. Además, puntualizó que es probable que la cifra cambie hasta el día de la jornada electoral.

"Es posible que esta cifra aumente, simplemente de ayer a hoy (miércoles a jueves) se sumaron esas 66 de Chiapas y otras más cinco de Jalisco y es posible que haya un aumento. Es difícil hacer un pronóstico, nosotros, eso sí, estamos haciendo el esfuerzo por instalarlas, todas las que habíamos previsto, el material electoral está, el paquete electoral, incluso los funcionarios de casilla de esos lugares están, pero bueno, si no se puede, no sería", declaró en conferencia de prensa.

Hasta el corte ofrecido anoche, se ha aprobado la instalación de 170 mil 298 casillas, de las que mil 281 serán extraordinarias, es decir, para la ciudadanía que se encontrará fuera de lugar de residencia el día de la votación.

Previamente, el consejero indicó que faltan poco más de 300 capacitadores, pero se estima que la cifra continuará disminuyendo en las próximas horas, debido al plan de medidas extraordinarias que aprobó el Consejo General del Instituto Nacional Electoral.

Añadió que 98 por ciento de los funcionarios de casilla ya han sido capacitados y casi 90 por ciento ya participó en los simulacros, lo que avizora un ade**COMISIÓN** de Organización Electoral detalla que la no colocación de centros de votación es por conflictos e inseguridad; hasta el corte de ayer se tenía aprobado montar 170 mil 298 sedes



LA CONSEJERA presidenta del INE (primera de izq. a der.) en la inauguración de la Macrosala de Prensa, ayer.

NO CREO que haya habido falta de fuerza ni de esfuerzo (...) No puedo poner en duda lo que la Comisión de Quejas y Denuncias hizo durante todo el proceso electoral"

GUADALUPE TADDEI

Consejera presidenta

"No creo que haya habido falta de fuerza ni esfuerzo"

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

FRENTE a los cuestionamientos a la conducción de las elecciones por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), la consejera presidenta Guadalupe Taddei salió en defensa del órgano al sostener que a éste no le ha faltado fuerza ni esfuerzo para la toma de decisiones.

Aseguró en conferencia que en todo este proceso electoral, al órgano no le ha faltado actuar en ninguna de sus materias, por lo que refirió que sugerir una falta de rigor sería una falsedad.

"Yo creo que crear esta percepción de que al INE le falta fuerza para prohibir o para cancelar es una versión totalmente incorrecta, la cual nunca voy a compartir hasta este momento", dijo Taddei.

Respaldó el actuar de la Comisión de Quejas y Denuncias, a través de la cual se dictan medidas ante actos que se consideran vulne-

raciones contra la democracia. Afirmó que este órgano dentro del INE cuenta con la confianza y respaldo por considerar que ha actuado dentro de los tiempos y formas que marca la ley.

"Estoy convencida de que a través de la Comisión de Quejas y Denuncias se hizo lo que procedimentalmente y jurídicamente le corresponde al Instituto Nacional Electoral... no creo que haya habido falta de fuerza ni de esfuerzo.

"La confianza que otorgamos el resto de las consejerías a los criterios ahí manifestados, tiene que ser respaldada por una declaración de esta naturaleza. No puedo poner en duda lo que la Comisión de Quejas y Denuncias hizo durante todo el proceso electoral", puntualizó.

La consejera presidenta del árbitro electoral subrayó que el trabajo es el que ha unido al Consejo General del INE, más allá de las diferencias de criterios que existen entre quienes lo componen.

"Aquí no hay enemigos en el Consejo General, aquí hay diferencias de criterios, es todo. Pero todos estamos con un común denominador: Que el proceso electoral salga y salga bien", dijo.

98

Millones de mexicanos podrán participar en las elecciones

cuado curso de la jornada electoral, pues exaltó que esto supera 73 por ciento de participación máxima a la que se llegó en elecciones pasadas.

El director ejecutivo de Organización Electoral, Miguel Ángel Patiño, expuso que se han acreditado a 22 mil 416 personas como observadoras electorales, de las cuales 10 mil 431 son hombres; 11 mil 955 son mujeres y 30 personas no binarias. Además, ya se han capacitado a 25 mil 536.

Las entidades federativas con más observadores capacitados hasta el 29 de mayo eran el Estado de México, Coahuila y Ciudad de México.

Patiño aseguró que se cuentan con bodegas debidamente instaladas con las condiciones necesarias para la salvaguarda del material electoral en cada uno de los consejos distritales, para lo cual también se contará con el apoyo de las fuerzas de seguridad federal para la jornada electoral del domingo.

• Lą Jornada



▲ El INE informó que faltan por entregar alrededor 20 mil paquetes con boletas, listas

nominales y otros instrumentos a utilizarse el domingo. Foto *La Jornada*

Analiza el INE cancelar la instalación de 175 casillas

Las causas son motivos políticos, sociales y de seguridad

FABIOLA MARTÍNEZ, ALONSO URRUTIA Y LILIAN HERNÁNDEZ

Al corte de anoche, el Instituto Nacional Electoral (INE) tenía en perspectiva dar de baja 175 casillas; 38 por ciento de los casos por razones de seguridad y, en el resto, por conflictos políticos y sociales, todo lo cual afectará a poco más de 130 mil ciudadanos.

La cifra total de casillas que se instalarán en el país es variable, pues depende de las resoluciones de los consejos distritales tomadas en estos días e incluso horas antes de la jornada del domingo.

De 170 mil 304 casillas programadas el lunes para instalarse en todo el país, se separaron 104, ubicadas en Ciudad de México, Colima, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Sinaloa y Tlaxcala. Ayer fueron colocadas en esa misma situación 66 de Chiapas y cinco en Jalisco.

Los ciudadanos enlistados en esas casillas serán enviados a las especiales. Sin embargo, como este tipo de mesas son para ciudadanos en tránsito, es común que las mil 500 boletas dispuestas se agoten desde temprana hora.

Otra opción es que queden habilitadas casillas extraordinarias, diseñadas para incidencias geográficas, pero de este segundo punto el INE no ha emitido información.

El número de casillas dadas de baja podría crecer en las últimas horas, si se toma en cuenta que al inicio de este mes 808 fueron clasificadas en situación de riesgo. Martín Faz, presidente de las Comisiones Unidas de Capacitación y Organización, declaró que el plan es dar de baja 175; también aclaró que a los enviados del INE sí los dejan pasar en zonas inseguras o amenazadas por el crimen, y el domingo no habrá policías ni militares adentro de las casillas.

El director de Organización, Miguel Ángel Patiño, informó que el INE ya entregó a los presidentes de casilla 150 mil paquetes, con boletas, listas nominales y otros materiales, por lo que sólo faltarían alrededor de 20 mil.

"Ya llevamos 88.10 por ciento de avance y esto indica que los trabajos se están desarrollado conforme a lo planeado, y que la ciudadanía se está apropiando de la elección."